EUDS Mi Universidad

Ensayo

Kiara Guadalupe López Rodríguez

Primer parcial

Interculturalidad y salud II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025



ENSAYO

La interculturalidad es una manera en que nosotros como personas tenemos una interacción con las demás personas ya sea en un ambiro, social, cultural o de otra índole. En el que todas las personas desde una perspectiva toman distintas decisiones acerca de un determinado tema de gran importancia, ya que bien sabemos q ningún grupo de personas o una especial es más que la otra, en que todos tenemos los mismos derechos y las mismas oportunidades. Las comunidades en mayor porcentaje las indígenas son arraigadas en los usos y costumbre ya que desde sus antepasados y la herencia genética se van desarrollando y lo cual formaron parte de su vida cotidiana. En esos mismos tiempos se desarrollaron las formas de autogobiernos los cuales cada una de las civilizaciones han logrado diferentes costumbres que a través de cada proceso han logrado realizar sus usos y costumbres de cada pueblo, ciudad o región, como bien se sabe cada pequeño lugar se ha desarrollado a trabes su gastronomía, el empoderamiento que cada pueblo a regido a su gente, como los temas de los matrimonios arreglados los cuales se hacen con niñas de poca edad junto con personas de mayor edad, este acto lleva al padre de la menor a obtener un beneficio las cuales son las ganancias como lo pueden ser y sea terrenos, dinero entre otras cosas materiales. También muchas jovencitas se ven destinadas a emigrar de un poblado a otro por la misma razón de llegar a aser vendidas o casadas con alguien que no sea de su agrado. Y así logar su integridad física ya que algunas de ellas desean superarse y así logrando sus sueños inalcanzables. Los cuales estas causas han ido pasando de generación en generación y ahora en la actualidad se considera algonormal en la vida de cada persona que es arraigada por esta cultura, ya que al llevarse a cabo esas culturas. Mayormente estos casos se dan en el estado de Chiapas ya que es un lugar en el que se implementan más los llamados usos y costumbres. Ahora en la actualidad ya no es un tema tanto visto por qué ahora ya existen diferentes sanciones al hacer este tipo de tratos. Muchos autores han hecho grandes investigaciones de distintos pueblos entre ellos, han estudiado lo que son sus tradiciones, su lugar geográfico, el porcentaje de habitantes que existen en dicho lugar. Muchos lugares, tienen una gran vestimenta la cual cada una tiene una gran importancia ya sea tanto para su comunidad y para la familia. Las cuales esas prendas tienen costos muy elevados y así a la gente los pueda vender y así obtener un recurso económico para poder sobrevivir y darles una mejor vida social. Así mismo basándose de su religión y sus creencias ya que muchos tienen religiones muy reglamentarias y se tienen que seguir al pie de la letra, para a ver un muy buen uso, logrando así la comunicación con otros pueblos y socializar con ellos ya sea de una forma comercial su agricultura, y así lograr



comercializar sus productos. En esas regiones la medicina son mayormente las medicinas tradicionales ya que como su flora y fauna es mucho más natural les brinda una mejor calidad en las plantas medicinales y así haciendo caso omiso de lo que son las medicinas alternativas(medicamentos)porque para ellos es más común curar con un medicamento natural que con un medicamento alternativo, tienen mayor creencia en su entorno natural. Se les hace más fácil llegar a un dispensario de productos naturales, que alcanzar a llegar un hopsoyatal de mayor modernización. En algunas tradiciones peculiares en vachajon que cuando nacen niños se les llama la "tona" y la partera sale y riega ceniza y al tirarla y si pasa algún objeto le ponen ese nombre junto con lo que pasa. Algunos lugares acentuados en el estado de Chiapas avecen mucho lo que es la inseguridad tanto física como mentalmente de cada uno de los habitantes por diferentes factores como lo son la violencia de género, y el desacuerdo del mandato de poderes que se rigen en cada uno ya que es muy riguroso para algunos ya que estos han ocasionado grandes problemas a la sociedad en general, teniendo un desequilibrio tanto estadísticamente como socioeconómicamente. Es por eso que conforme ha pasado el tiempo algunos pueblos no tienen los servicios tanto básicos como servicios que se adquieren a lo largo del tiempo en el cual abarca lo que es el agua potable, las viviendas en condiciones adecuadas, el drenaje, y hablando de estos temas muchas personas toman medidas no tanto favorables a su estado físico ya que estos los puede llegar desde una pequeña enfermedad a una, muerte en que ni ellos mismos no saben el porqué de sus acciones. Actualmente en la sociedad chiapaneca esas costumbres y usos ya son dejadas en un tabú ya que ahora la gente tiene un mayor conocimiento acerca de esos temas y toma medidas tanto preventivas para su integridad física como la social, resguardando su pueblo. La medicina actual ha favorecido en gran parte a la sociedad y a Chiapas ya que ahora se llevan prácticas mucho más complejas y mejores capacitadas, en conforme paso el tiempo. Remedios tradicionales como lo fueron la arcilla era de mayor importancia ya que si le pasaba algún accidente o se enfermaban de algo, algunos antepasados lo que hacían era curarlo con arcilla y lo hacían con férula hechas de tablas, al igual junto con algunos animales. La naturaleza nos ha brindado muchos factores como lo fueron lar arcillas, las aguas naturales, las plantas medicinas, su flora y fauna. En los años antepasados se utilizaban mucho para curar las heridas de las personas que luchaban en guerras, ya sea para defender el pueblo o algún patrimonio o para un mal en la sociedad. Las aguas termales como los ríos entre otras mas es de gran importancia ya que nos brindan grandes componentes, al igual que los compuestos tanto orgánicos como inorgánicos.

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 3



REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS:

- 1. Peralta, H.G. (s.f). los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora. Recuperado el 10 de 2 de 2025.
- 2. Ayora Diaz, S.I. (2010). Modernidad Alternativa: Medicina Locales En Los Altos de Chiapas. Nueva Antropología XXIII (72),11-31.
- 3. Bourgeois, P, P, P, (2016). El extraordinario poder curativo de la arcilla. Recuperado el 21 de febrero de 2025.
- 4. Bernal, L.(sif). Hidroterapia. Recuperado el 28 de febrero de 2025.

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 4